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Кассовый 
отрыв
МАРИЯ ИСТОМИНА

По итогам 2017 года Россия 
обогнала Францию по числу 
проданных в кинотеатры би-
летов и стала по этому пока-
зателю крупнейшим рынком 
Европы. Посещение кинотеа-
тров входит в тройку самых 
популярных у россиян видов 
отдыха.

 Россия стала крупнейшим ки-
норынком Европы, согласно по-
следнему отчету Европейской 
аудиовизуальной обсерватории — 
общественной организации, объ-
единяющей 41 страну региона 
(наряду с  членами ЕС это также 
Турция, Грузия, Армения и  др.) 
и сопоставляющей данные по ко-
личеству проданных кинобилетов 
в каждой стране, кассовым сборам 
и  доле национальных фильмов 
в прокате.

В России в 2017 году кинотеа-
тры продали 212,2 млн билетов, 
что на 10% больше, чем годом ра-
нее, приводит обсерватория дан-
ные российской исследователь-
ской компании «Нева Research». 
Это на  2,8 млн билетов больше, 
чем  во  Франции. Там, согласно 
подсчетам местной CNC, посеще-
ние кинотеатров год к  году, на-
оборот, снизилось — на 1,7%. Ве-
ликобритания и Германия — стра-
ны, также считающиеся крупными 
кинорынками, — значительно от-
стают по числу зрителей и от Рос-
сии, и от Франции.

Дешевый билет

По кассовым сборам Россия с ее 
53,3 млрд руб. в 2017 году по-преж-
нему уступает другим странам 
Европы. Ни  Европейская аудио-
визуальная обсерватория, ни CNC 
не называют французский бокс-
офис за прошлый год (в 2016 году 
он достиг €1,4 млрд). 
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АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

Дональд Трамп объявил 
о выходе США из иранской 
ядерной сделки, пообещав 
Тегерану санкции «на вы-
сочайшем уровне». Этот 
шаг Вашингтона станет 
сильнейшим политическим 
и экономическим испыта-
нием для Европы, убеждены 
эксперты.

Президент США Дональд Трамп 
объявил во вторник, 8 мая, о вы-
ходе США из  ядерной сделки 
с Ираном и возобновлении сня-
тых с  Тегерана американских 
экономических санкций.

«В ближайшее время я подпи-
шу президентский указ об обрат-
ном введении санкций против 
иранского режима за  разработ-
ку ядерного оружия», — заявил 
Трамп, выступая в  Белом доме. 
По словам американского лиде-
ра, санкции против Ирана «вой-
дут в полную силу» в ближайшее 
время. «Если режим сохранит свои 
ядерные устремления, у него бу-
дут большие проблемы, чем ко-
гда-либо», — подчеркнул Трамп, 
отметив, что его страна «не будет 
заложником ядерного шантажа».

Ядерное соглашение, извест-
ное как  Совместный всеобъем-
лющий план действий (СВПД), 
было подписано в 2015 году Ира-

ном и «Группой шести», в кото-
рую входят Россия, Великобрита-
ния, Китай, США, Франция и Гер-
мания. В соответствии с ним Иран 
обязался ограничить свою ядер-
ную программу в обмен на отме-
ну международных санкций, вве-
денных против него до подписа-
ния СВПД.

Москва осудила решение Ва-
шингтона и  заявила, что  будет 
соблюдать соглашение и дальше. 
В  заявлении российского МИДа 
говорится, что  СВПД выполнял 
свои функции, а разрыв соглаше-
ния свидетельствует о недогово-
роспособности нынешней адми-
нистрации. Как говорится в сооб-
щении МИД РФ, Дональд Трамп, 

принимая решение о  выходе 
из сделки, преследовал свои «уз-
кокорыстные» интересы.

Лидеры Великобритании, Гер-
мании и  Франции Тереза Мэй, 
Ангела Меркель и  Эмманюэль 
Макрон после заявлений Трампа 
призвали всех участников СВДП 
продолжать его выполнение.

Сдержал обещание

Американский президент напо-
мнил, что выйти из сделки он обе-
щал еще во время своей предвы-
борной кампании: «США больше 
не дают пустых обещаний. Я держу 
обещания, данные мною». 

О К О Н Ч А Н И Е  Н А   С .  6  

Президент Франции Эмманюэль Макрон (справа) и канцлер Германии Ангела Меркель (слева) пытались убедить Дональда Трампа не выходить из сделки, 
предлагали разработать дополнительное соглашение, но их попытки не увенчались успехом
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К Р И З И С  Добьется ли Европа сохранения ядерных договоренностей с Ираном

Расщепление сделки

Б Ю Д Ж Е Т

Откуда возьмутся 8 трлн руб. на исполнение 
майского указа Владимира Путина
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Чем французская 
«революция» 1968-го 
важна для России
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Откуда возьмутся средства на исполнение майского указа Владимира Путина

Программа с опорой 
на нефть и налоги
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ИВАН ТКАЧЁВ

Новый майский указ обой-
дется минимум в 8 трлн руб., 
заявили Владимир Путин 
и Дмитрий Медведев. Расхо-
ды могут быть обеспечены 
за счет ускорения экономики. 
Это возможно и за счет неф-
тяных денег и роста налогов, 
отмечают эксперты.

Кремль и правительство раскры-
ли стоимость своей будущей эко-
номической программы: новый 
майский указ обойдется бюджету 
в дополнительные 8 трлн руб. за 
шесть лет, рассказали премьер-
министр Дмитрий Медведев и 
президент Владимир Путин в 
Госдуме во вторник, 8 мая, в ходе 
утверждения Медведева на его 
пост. Оценка в ходе обсуждений 
даже сократилась, поделился с де-
путатами Путин, изначально шла 
речь о 10 трлн руб. «Я вам приот-
крою карты: до позавчерашнего 
дня еще спорили. Поэтому все 
посчитали, мы оптимизировали 
эту цифру до 8 трлн. Считаем, что 
8 трлн дополнительных расходов 
будет достаточно», — заверил глава 
государства. Пока это «минималь-
ный уровень», считает Медведев.

В целом, по «сугубо предвари-
тельным» расчетам, объем рас-
ходов для реализации всех задач, 
сформулированных в указе, соста-
вит 25 трлн руб., уточнил Медве-
дев. В указ включены существую-
щие приоритетные проекты, от 
здравоохранения и образования 
до экспорта и производительности 
труда, поэтому основная часть фи-
нансовых потребностей уже учте-
на. А 8 трлн руб. понадобятся для 
собственно новых направлений и 
новых задач.

Вопрос в том, как обеспечить 
это финансирование. Во-первых, 
власти рассчитывают на ускорен-
ный рост ВВП. «От роста объема 
экономики будут дополнитель-
ные доходы», — рассказал Путин. 
Второй пункт  — «внимательно 
посмотреть» на макроэкономиче-
скую политику и налоговую систе-
му. «Есть и так называемые общие 
системные меры. Сейчас не буду 
их перечислять, они вроде бы мел-
кие, но по каждой из них надеем-
ся получить по 300–400 млрд руб. 
В целом 1,2 трлн руб.», — добавил 
Путин. Все это «не просто болтовня 
и слова, мы все считали», заверил 
президент, а правительство дол-
жно выстроить системную рабо-
ту по обеспечению этого финан-
сирования.

Перечень опций, по сути, уже 
существует. Он ограничен: это на-
ращивание ненефтегазовых дохо-
дов, «донастройка» и рост собирае-
мости налогов, перераспределение 
внутри бюджета, использование 

средств Фонда национального бла-
госостояния, а также наращивание 
долга, перечисляет главный эко-
номист банка ING по России и СНГ 
Дмитрий Полевой. Одна конкрет-
ная мера вряд ли сможет значи-
тельно увеличить доходы, отмеча-
ет завкафедрой госрегулирования 
экономики Института обществен-
ных наук РАНХиГС Владимир Кли-
манов. Скорее всего, правитель-
ство будет действовать комплекс-
но: увеличит налоговую нагруз-
ку, изменит бюджетное правило 
и проведет «бюджетный маневр». 
РБК направил запросы в Минфин 
и Минэкономразвития, но во втор-
ник вечером не получил ответа.

Ускорение экономики

Увеличение ВВП на душу населе-
ния в 1,5 раза к середине 2020-х 
годов  — одна из главных задач 
мартовского президентского по-
слания. Чтобы достичь этого, эко-
номика должна расти на 6% в год, 
оценивал председатель совета 
Центра стратегических разрабо-

ток (ЦСР) Алексей Кудрин (ЦСР 
готовил стратегию для президента, 
предложения из нее вошли в осно-
ву нового указа). По данным Рос-
стата, подушевой ВВП в 2017 году 
составил $25,53 тыс. по паритету 
покупательной способности, и по-
вышение этого показателя в полто-
ра раза к концу 2024 года действи-
тельно потребует среднегодового 
роста на уровне 6%. Для сравнения: 
в прошлом году экономика вырос-
ла на 1,5%, в ближайшие три года 
(как ожидает Минэкономразвития) 
будет расти максимум на 3,1% даже 
при реализации реформ. Что ка-
сается более долгосрочных ожи-
даний, то, например, консенсус-
прогноз Высшей школы экономи-
ки (ВШЭ) предусматривает темпы 
ниже 2% вплоть до 2024 года.

Предполагается, что экономика 
будет расти темпами выше сред-
немировых, то есть на 3,5–4% ВВП 
в год, размышляет Климанов (та-
кую задачу поставил Путин). Но 
сам по себе рост на 4% не прине-
сет дополнительных 8 трлн руб. 
«Сейчас в доходной части бюдже-

та порядка 16 трлн руб. Чтобы за 
шесть лет получить дополнитель-
но 8 трлн руб., нужен рост доходов 
бюджета на 1,2 трлн руб. ежегодно. 
А рост экономики на 4% ВВП в год 
не может дать такого эффекта», — 
уверен Владимир Климанов.

Больше нефтяных денег

Много это или мало — 8 трлн руб., 
дают понять существующие долго-
срочные бюджетные проектиров-
ки Минфина. Общая сумма рас-
ходов федерального бюджета на 
2019–2024 годы составит 112 трлн 
руб., следует из долгосрочного 
бюджетного прогноза Минфина, 
поданного минувшей осенью в 
Госдуму, и если добавить к этому 
еще 8 трлн руб., расходный план 
вырастет на 7%.

При этом финансировать рост 
расходов можно лишь за счет не-
нефтегазовых поступлений: со-
гласно действующему бюджетному 
правилу все доходы от нефти доро-
же $40 идут в резервы. Пока реше-
ния о смягчении бюджетного пра-
вила нет. На такой мере настаивает 
Кудрин, предлагая повысить цену 
отсечения до $45: тогда больше 
денег пойдет на текущие расходы 
и меньше — в сбережения.

Однако главный сторонник со-
хранения текущей формулы бюд-
жетного правила министр финан-
сов Антон Силуанов в новом пра-
вительстве получит повышение и 
станет первым вице-премьером, 
рассказал в начале недели Медве-
дев. Глава Минфина неоднократ-
но говорил, что реформы нужно 
осуществлять не за счет наращи-
вания расходов, а через повыше-
ние их эффективности.

По словам премьер-министра Дмитрия Медведева, 8 трлн руб. — это минимальный объем расходов 
на новую президентскую программу, а для реализации всех задач потребуется 25 трлн руб.

150 задач

Новый указ насчитывает около 150 целей и задач (против 190 в ста-
рых майских указах 2012 года), подсчитали аналитики Nordea Bank. 
Номинально сдвиг приоритетов налицо, отмечают экономисты банка 
Татьяна Евдокимова и Денис Давыдов: 44% поставленных задач при-
ходится на области инфраструктуры, образования и здравоохране-
ния, тогда как в 2012 году большинство поручений касалось госуправ-
ления, армии и ОПК, социальной политики. «Последние две сферы 
[военная и социальная], которые обычно требуют высоких затрат 
при низкой отдаче для экономического роста, на этот раз получили 
намного меньше внимания, что мы расцениваем как позитивное из-
менение», — написали они в обзоре 8 мая.
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Зарабатывать нужно там  
и тем, что тебе интересно. 
Если тебе не интересно,  
то деньги счастью точно  
не помогут.

Михаил 
Гончаров
Сеть ресторанов «Теремок»

В текущих условиях рост 

экономики упирается 

в институциональные 

ограничения и плохие 

отношения с Западом, 

считает эксперт

Когда цена на нефть растет, по-
является оптимизм в плане ре-
шения текущих задач, указыва-
ет Владимир Климанов. В данной 
ситуации смягчение бюджетно-
го правила будет целесообразно, 
предполагает он. По мнению экс-
перта, Силуанов, который будет 
курировать весь экономический 
блок, может смягчить свою пози-
цию по цене отсечения. По состоя-
нию на вечер 8 мая международ-
ные цены на нефть составляли око-
ло $75 за баррель.

Возможно, назначение Силуа-
нова на место экономического 
вице-премьера заставит его шире 
смотреть на ситуацию и все-та-
ки смягчить бюджетное правило, 
предполагает и экономист Цен-
тра развития ВШЭ Андрей Чер-
нявский: жесткая фискальная 
политика негативно влияет на 
экономический рост. «За первый 
квартал 2018 года Минфин на-
правил на закупку валюты око-
ло 750 млрд руб. Если такой темп 
сохранится, то в течение года на 
валютный рынок будет направле-
но порядка 3 трлн руб. (соответ-
ствующая сумма в валюте идет в 
резервы. — РБК). Это очень жест-
кая конструкция, а сейчас можно 
обсуждать вопрос о смягчении 
бюджетного правила хотя бы в ча-
сти повышения цены отсечения 
до $45. Это развяжет руки и даст 
возможность тратить больше», — 
подчеркивает эксперт.

Рост налогов

Правительство в последние шесть 
лет не меняло налоговую систему, 
напомнил Путин. Окончательных 
решений по налогам власти пока 
не объявляли. В последние два 
года обсуждалось несколько мер: 
налоговый маневр (снижение 
страховых взносов с 30 до 22% при 
одновременном росте НДС с 18 до 
22%, на чем, в частности, настаи-
вал Силуанов), введение налога с 
продаж, увеличение НДФЛ с 13 до 
15%. Медведев во вторник заявил, 
впрочем, что рост подоходного на-
лога правительство не поддержит, 
как и не будет вводить прогрессив-
ную шкалу.

Избыточная налоговая нагруз-
ка ведет к замедлению экономи-
ки, предупреждали Кудрин и дру-
гие эксперты ЦСР. Минфин добил-
ся значительных успехов в соби-
раемости налогов, но этот резерв 
доходов уже исчерпан, отмеча-
ет Чернявский. «Нельзя предска-
зать, какой фискальный эффект 
даст введение новых налогов, на-
пример инициатива по самозаня-
тым (Минфин предлагает для них 
налог в размере 3% при оказании 
услуг физлицам и 6% при работе с 
юрлицами. — РБК). Работающие в 
неформальном секторе тоже уча-
ствуют в пополнении бюджета че-
рез косвенные налоги. И если в 
результате увеличения налогооб-
ложения сократится платежеспо-

собный спрос, сократятся поступ-
ления и по НДС, и по акцизам», — 
считает экономист.

Разумные шаги по увеличению 
НДФЛ могли бы помочь наполнить 
региональные бюджеты, но речь не 
идет о триллионах рублей, говорит 
Чернявский. В новом майском ука-
зе нет детализации, через какие 
бюджеты, федеральный или регио-
нальные, и в каком соотношении 
должны наращиваться расходы. 

Еще один маневр

Реализован может быть бюджет-
ный маневр от ЦСР, прогнозирует 
Владимир Климанов, — перерас-
пределение расходов от обороны, 
силовиков и чиновников в пользу 
образования (с 3,5 до 4,4%  ВВП), 
здравоохранения (с 3,1 до 4% ВВП) и 
инфраструктуры (с 2,5 до 3% ВВП). 
Среди национальных приорите-
тов, названных в майском указе, 

не стоит идея наращивания обо-
ронного потенциала, обращает 
внимание эксперт. Из этого мож-
но сделать вывод, что бюджетный 
маневр в каком-то виде выполнят, 
но сам по себе он вряд ли позволит 
получить значительные средства, 
говорит Климанов: в прошлом году 
бюджет на национальную оборо-
ну составлял порядка 3 трлн руб., 
потенциал перераспределения 
невелик.

Перераспределение не даст бы-
строго эффекта, считает Андрей 
Чернявский. «Эффект может про-
являться в среднесрочной и долго-
срочной перспективе. Такое пере-
распределение столкнется с сопро-
тивлением со стороны оборонно-
го сектора. И хорошо бы, чтобы на 
оборону не стали забирать больше 
денег, ведь маневр может состо-
яться и со знаком минус», — пред-
упреждает эксперт.

Госдолг и пенсии

Низкий уровень госдолга в России 
позволяет в принципе увеличивать 
бюджетный дефицит. Правитель-
ственный долг по итогам 2017 года 
составил менее 14%  ВВП  — это 
«заметно ниже, чем у стран с ана-
логичным кредитным рейтин-
гом», отмечало агентство Moody’s 
18  апреля. Притом на внешний 
долг правительства, по данным 
Минфина России, пришлось всего 
лишь 3,1% ВВП.

Наконец, фактором высвобо-
ждения финансовых ресурсов для 
целей нового майского указа мо-
жет стать повышение пенсионно-
го возраста. «Правительство свои 
предложения подготовит в самой 
короткой перспективе и внесет в 
Государственную думу», — сказал 
Медведев 8 мая. Эта мера обсужда-
ется несколько лет: она прописана 
в программе ЦСР и предусматри-
вает повышение возраста выхода 
на пенсию к 2034 году до 63 лет у 
женщин и 65 лет у мужчин.

В текущих условиях рост эко-
номики упирается в институцио-
нальные ограничения и плохие 
отношения с Западом, констати-
рует Чернявский. «У нас ограни-
чен набор инструментов, потому 
что возможности заемного фи-
нансирования сейчас ограничены 
и связаны с улучшением отноше-
ний с Западом», — указывает он. 
Помимо структурных изменений 
и смягчения бюджетного правила 
допдоходы могло бы принести на-
ращивание несырьевого экспорта.

Насколько сумма 8 трлн руб. ре-
ально отражает потребность в фи-
нансировании, неизвестно, рассу-
ждает Дмитрий Полевой. Речь пока 
идет о целеполагании, а конкре-
тика станет понятна после 1 октя-
бря — к этому сроку, согласно указу 
Путина, власти должны подгото-
вить конкретику по программам 
и их финансированию, отмечает 
аналитик. 
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Times Higher Education представило рейтинг университетов развивающихся стран

МГУ устоял под напором китайцев
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА, 
РУСЛАН ЯГУДИН

В первую сотню авторитетно-
го международного рейтинга 
вузов по версии Times Higher 
Education вошли 11 россий-
ских вузов. МГУ третий год 
подряд лидирует среди отече-
ственных университетов.

Британское издание Times Higher 
Education (THE) опубликовало 
рейтинг университетов стран с 
«активно развивающимися эконо-
миками», к которым THE отнесло 
42  страны, включая все государ-
ства БРИКС, Таиланд, некоторые 
страны Южной Америки, Чехию, 
Венгрию и др.

В топ-10 рейтинга 2018 года во-
шли семь университетов Китая, по 
одному университету от России, 
ЮАР и Тайваня. Первое и второе 
место заняли китайские учебные 
заведения — Пекинский универси-
тет и Университет Цинхуа, третье — 
у Московского государственного 
университета им. М.В. Ломоносо-
ва. По сравнению с прошлым го-
дом тройка лидеров не изменилась.

Места с четвертого по восьмое 
также заняли китайские вузы — 
Фуданьский университет, Научно-
технический университет Китая, 
Чжэцзянский университет, Шан-
хайский университет транспорта 
и Нанкинский университет. На де-
вятом месте Кейптаунский универ-
ситет (ЮАР), на десятом — Нацио-
нальный университет Тайваня.

Всего в нынешний рейтинг THE 
вошли 27 российских университе-
тов, 11 из них — в первую сотню. 
По этому показателю Россия усту-
пила как Китаю (63 университета), 
так и Индии (42).

По мнению ректора МГУ Вик-
тора Садовничего, университету 
удалось достичь высокой пози-
ции за счет своих проектов. «Сре-
ди наиболее значимых мегапро-
ектов — создание банка-депозита-
рия живых систем «Ноев ковчег», 
где ведется работа с материалом 
всех возможных типов, реализа-
ция исследований в области кван-
товых технологий, построение су-

первычислительного комплекса, 
сотрудничество в рамках между-
народной коллаборации LIGO, 
впервые зарегистрировавшей гра-
витационные волны», — пояснил 
он. «Мы показываем стабильные 
результаты — так, в 2014 году МГУ 
размещался на десятой позиции, в 
2015 году — на пятом месте, в 2016-
м и 2017 годах — был в тройке ли-
деров рейтинга», — резюмировал 
Садовничий.

Второй лучший результат среди 
российских университетов — 11-я 
позиция — у Московского физико-
технического института. «В  про-
шлом году Физтех стал нацио-
нальным центром компетенций в 
области искусственного интеллек-
та — одной из важнейших «сквоз-
ных технологий» цифровой эко-
номики. Заказчиками технологий, 
которые будут разрабатываться в 
этом центре, выступят такие круп-
ные компании, как Сбербанк, «Рос-
телеком», «Росэлектроника» и мно-
гие другие», — прокомментировал 

результат ректор МФТИ Николай 
Кудрявцев. Он отметил, что тесное 
взаимодействие с индустрией по-
зволило вузу увеличить объем на-
учных исследований  в 1,5 раза, до 
2,2 млрд руб. Около половины этих 
средств получены из внебюджет-
ных источников, подчеркнул он.

Третий результат у Националь-
ного исследовательского ядерного 
университета «Московский инже-
нерно-физический институт»  — 
19-я позиция. В первую сотню так-

же вошли Томский политехниче-
ский университет (21-я строчка), 
Высшая школа экономики (32-я), 
Томский государственный уни-
верситет (36-я), Новосибирский 
государственный университет 
(43-я), Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет (44-я), 
Санкт-Петербургский националь-
ный исследовательский универси-
тет информационных технологий, 
механики и оптики (57-я), Казан-
ский федеральный университет 

(60-я), Национальный исследова-
тельский технологический универ-
ситет «МИСиС» (99-я).

Продвижение российских ву-
зов в рейтингах зависит от того, 
насколько быстро отечественные 
университеты смогут перейти от 
советской системы построения 
высшего образования к западной, 
полагает директор Института раз-
вития образования НИУ ВШЭ Ири-
на Абанкина. «Раньше наши вузы 
«производили» кадры для госу-
дарства. Это была их главная зада-
ча. Теперь они должны стать более 
студентоориентированными, раз-
вивать креативность студентов, го-
товить их к неизвестному. Профес-
сура российских вузов гораздо ак-
тивнее стала публиковаться в высо-
корейтинговых научных журналах, 
университеты поддерживают ин-
новации и стартапы своих выпуск-
ников, создавая малые инноваци-
онные предприятия, бизнес-аксе-
лераторы и инкубаторы. Это дает 
прирост в рейтингах», — пояснила 
она. По мнению Абанкиной, такие 
рейтинги помогают ориентиро-
ваться работодателям, абитуриен-
там и людям, желающим получить 
дополнительное образование.

17 из 27 попавших в рейтинг 
THE российских вузов — участни-
ки государственного проекта по 
развитию отечественных вузов за 
рубежом «5–100», запущенного в 
2013 году и направленного на по-
вышение конкурентоспособности 
российского образования. Одна 
из целей этой программы, в кото-
рой участвует 21 университет и на 
которую в 2018–2020 годах будет 
потрачено 43,5 млрд руб., — вхо-
ждение пяти отечественных уни-
верситетов в первые сотни миро-
вых рейтингов вузов — британских 
Quacquarelli Symonds (QS) и THE и 
китайского The Academic Ranking of 
World Universities (ARWU).

В вышедшем в конце 2017 года 
альтернативном рейтинге вузов 
стран БРИКС Quacquarelli Symonds 
МГУ занял пятое место, уступив 
четырем высшим учебным заве-
дениям Китая. В топ-100 рейтинга 
QS вошли 25 российских универ-
ситетов. 

О Б Р А З О В А Н И Е

В 2014 году МГУ размещался на десятой позиции, в 2015-м — на пятом месте, в 2016 и 2017 годах 
был в тройке лидеров рейтинга
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Рейтинг развития

В рейтинг THE среди стран с развивающейся экономикой 
(emerging economies university rankings) включены 378 ведущих 
университетов. THE оценивает университеты по пяти критериям: 
доход от производственной деятельности, преподавание или 
среда обучения, исследования, цитируемость или влиятельность 
исследований, а также международное взаимодействие.
В первую сотню глобального рейтинга THE, который учитывает 
все вузы в мире, не попал ни один российский университет.



10 мая 2018 года
Четверг

No 80 (2804)
      Н О В О С Т И       5Образование.

Мнение о перераспределении полномочий в правительстве

В чем слабость 
новой структуры 
правительства

Реальная задача для нового 
правительства — бюджетный 
маневр в социальной сфере. 
Но не стоит ждать прорывов, 
о которых говорил Путин 
на инаугурации.

Как и шесть лет назад, Владимир 
Путин предложил Думе канди-
датуру премьера сразу после 
инаугурации. Собственно, ин-
триги здесь никакой не было, 
всех больше интересовал не Дми-
трий Медведев, а Алексей Куд-
рин и его постинаугурационная 
судьба. Что оказалось несколько 
необычным, так это расслаблен-
ный монолог кандидата в пред-
седатели правительства Дмитрия 
Медведева по поводу того, кто 
мог бы в новом кабинете занять 
посты вице-премьеров, произне-
сенный перед чинами из партии 
«Единая Россия».

Раздача призов

Оживление в зале вызвало, ка-
залось бы, шутливое, чуть ли не 
троллинговое — чтобы показать 
большой кукиш Западу, масшта-
бы которого там, впрочем, едва 
ли оценят, — предложение назна-
чить Виталия Мутко зампредом 
правительства, отвечающим за 
строительство и региональную 
политику. Он, мол, сам из регио-
на, ему это близко. Регион назы-
вается Санкт-Петербург. В таком 
же жанре предложено трудо-
устроить ставшего совсем неза-
метным вице-премьера Дмитрия 
Козака, когда-то одного из самых 
многообещающих членов первой 
команды Путина — на этот раз он 
будет курировать энергетику и 
промышленность. Это все сферы 
ведения отставляемого Аркадия 
Дворковича. Как и агросектор, 
который, правда, Козаку не дове-
рили, предположив, что опытный 
бывший министр сельского хозяй-
ства и нынешний полпред в ЦФО 
Алексей Гордеев лучше справится 
с ним.

Про Юрия Трутнева Медве-
дев просто забыл упомянуть: на-
столько прочно положение вице-
премьера по Дальнему Востоку. 
Довольно обидными оказались 
отступные Ольге Голодец: из ка-
бинета министров ее не уволили, 
но дали курировать то, что обыч-
но идет в конце любой информа-
ционной программы — культуру и 
спорт. Вот такое мирное и доброе 
правительство — должности вице-
премьеров выдают как утешитель-
ные призы.

Более серьезные дела — с обо-
ронными отраслями. На место 
политически активного Рогози-
на ставится крепкий аппаратчик 
Юрий Борисов, бывший замести-
тель главы Военно-промышлен-
ной комиссии, а ныне заммини-
стра обороны Сергея Шойгу.

Максим Акимов, первый зам-
руководителя аппарата прави-
тельства, брошен на важное — на 
ту сферу, которая в новой государ-
ственной мифологии считается ло-
комотивом прорыва — цифровую 
экономику, а заодно на транспорт 
и связь. Акимов, в прошлом один 
из творцов калужского экономиче-
ского чуда, получил возможность 
по-настоящему проявить себя на 
федеральном уровне.

Вертикализация 
Белого дома

Ну и, наконец, совсем серьезные, 
с политическими перспективами — 
это назначение Антона Силуанова 
первым вице-премьером по эко-
номике, предположительно, со-
вмещающим эту позицию с постом 
министра финансов, и Татьяны 
Голиковой куратором социальной 
сферы. Руководительнице Счетной 
палаты предстоит стать надзира-
телем возможного бюджетного 
маневра — не слишком внушитель-
ной, но символически значимой 
перекачки государственных денег 
из непроизводительных секторов, 
включая расходы на военные ну-
жды, в производительные — от-
расли человеческого капитала, 
образование и здравоохранение. 
Мало совершить бюджетный ма-
невр — переброшенные расходы 
нужно еще и адекватно освоить. 
Для контроля за процессом и осу-
ществлено это назначение. Если 
бы Голиковой удалось внедрить 
механизмы соплатежей в системе 
здравоохранения и образования и 
вернуть накопительные элементы 
в пенсионную систему, цены бы ей 
не было. Но это вопросы дискусси-
онные, политические. Не говоря 
уже о повышении пенсионного 
возраста — перезревшей мере, ко-
торую почему-то считают непопу-
лярной. Идеи Кудрина (не руками 
Кудрина) — в жизнь!

Силуанов, так же как и Голикова, 
плоть от плоти Минфина, креату-
ра того же Кудрина, и номенкла-
турное усиление главы Минфина 
свидетельствует о высокой степе-
ни доверия Путина в финансово-
экономической сфере либералам-
лоялистам. В самом начале перво-
го срока нынешнего президента 
Алексей Кудрин и Андрей Илла-
рионов научили его тому, что бюд-
жет и макроэкономические инди-
каторы должны быть сбалансиро-
ванны. И Путин мог возвращать 
государство в экономику, выращи-
вать новых олигархов, увлекаться 
«вставанием с колен», но всегда 
твердо помнил первые уроки ос-
нов бюджетной и экономической 
политики. А в лояльности руковод-
ства финансово-экономического 
блока Путин, судя по всему, нико-
гда не сомневался.

Силуанов оказывается еще од-
ним аппаратным «аватаром» Куд-

рина, и получается так, что, даже 
если Алексея Леонидовича в пра-
вительстве нет, он все равно как бы 
присутствует. При этом мощь но-
вой позиции Антона Силуанова не 
только в том, что он, судя по всему, 
единственный первый вице-пре-
мьер, но и в том, что он совмещает 
посты зампреда правительства и 
министра. Из постсоветской поли-
тической истории известно: луч-
ший способ лишить полномочий 
серьезную фигуру — убрать из-под 
нее министерское кресло, оставив 
вице-премьерское. Так, например, 
было в 1997 году с Анатолием Чу-
байсом, потерявшим пост мини-
стра финансов.

Наконец, министр экономиче-
ского развития Максим Орешкин, 
бывший заместитель Силуанова в 
Минфине, вновь де-факто стано-
вится его замом в едином финан-
сово-экономическом блоке.

Такая модель в высокой степени 
вертикализирована, с четко обо-
значенными приоритетами. Здесь 
нет такой «силовой» балансиров-
ки между двумя первыми вице-
премьерами, как во времена Ана-
толия Чубайса и Олега Сосковца. 
Нет и отношений, полных ревно-
сти и интриг, как внутри не впол-
не любовного треугольника Вик-
тор Черномырдин — Анатолий Чу-
байс — Борис Немцов, при том что 
по-настоящему значимых вице-
премьеров совсем немного — Си-
луанов, Голикова, Гордеев, Акимов. 
И Константин Чуйченко — канди-
дат в руководители аппарата пра-
вительства в ранге вице-премьера. 
Медведеву, которого считают фигу-
рой слабой, на посту руководителя 
аппарата — позиции, очень много 
определяющей во «дворце», — ну-
жен свой человек. Чуйченко — од-
нокурсник Медведева, и в 2000-е 
годы на большие посты в «Газпро-
ме», а затем в администрацию пре-
зидента он пришел вслед за ним.

Кабинет Кудрина?

Есть большой соблазн назвать 
новое правительство кабинетом 
Кудрина без Кудрина. Но это не 
так, хотя бы потому, что государ-
ственный бюджет в экономике не 
единственный и не главный ис-
точник развития. Кабинет с Си-
луановым и Голиковой на самом 
верху скорее правительство инер-
ции и стабилизации: бюджетная 
политика лишь поддерживает на 
плаву экономику, развивается 
она не только и не столько за счет 
перераспределения государствен-
ных средств — важнее регулирова-
ние, то самое «пространство для 
свободы предпринимателей», 
которое в инаугурационной речи 
было позаимствовано из програм-
мы Центра стратегических разра-
боток. Медведев хорош в качестве 
балансира в правительстве, реаль-

ный глава которого — Путин, но 
в своем подчиненном положении 
он едва ли способен стать двигате-
лем прорыва, о котором без кон-
ца толкует президент. Прорывной 
фигуры в этом правительстве, да 
еще с карт-бланшем на реформы, 
не будет.

Второе правительство Дми-
трия Медведева, разумеется, ре-
зультат компромисса. Пока мы 
видим цветочки, а ягодки в виде 
кандидатур министров — впере-
ди. Но вот так и выглядит ком-
промисс: кого-то просто остави-
ли за былые заслуги, в знак благо-
дарности. Есть своя компромисс-
ная логика и в удалении четырех 
зампредов — Дмитрия Рогозина, 
Сергея Приходько, Игоря Шува-
лова, Аркадия Дворковича. Кто-то 
слишком богат, иные замешаны в 
публичных и непубличных скан-
далах или иногда вели себя черес-
чур экстравагантно, а может быть, 
нашлись серьезные люди, которые 
специально и последовательно за-

нимались «отжиманием» будущих 
отставников из Белого дома.

Число же вице-премьеров все-
гда и во всех постсоветских каби-
нетах (да и в советских тоже) было 
плавающим — в зависимости от 
приоритетов и лоббистских уси-
лий. А попытки упорядочить их 
количество, например в рамках 
административной реформы, как 
во времена Михаила Фрадкова, у 
которого некоторое время был 
всего один заместитель — Алек-
сандр Жуков, неизменно закан-
чивались новым компромиссом. 
И число зампредов снова начина-
ло приближаться к восьми-десяти.

Как долго эту поскрипываю-
щую конструкцию, смесь фрега-
та с триерой, где протекает трюм, 
заканчиваются запасы рома и со-
лонины и отдельные паруса тянут 
в разные стороны, сможет вести 
капитан Медведев? Сам он  — 
человек-послание: все остает-
ся, как прежде, курс задан еще в 
2012 году. Направление — про-
рыв. Куда — не очень ясно, осо-
бенно если судить по новому май-
скому указу президента о нацио-
нальных приоритетах и проектах, 
который столь прекрасен, что со-
циалисты-утописты Сен-Симон, 
Фурье и Оуэн от зависти куса-
ют локти. У нового правитель-
ства этот указ должен вызывать 
ужас — как достичь всех этих уди-
вительных показателей?

Но если кто-то думает, что ка-
питана спишут на берег, как толь-
ко высший начальник определит-
ся с настоящим преемником и даст 
ему трамплин в будущее в виде 
поста премьера, тот как минимум 
торопится. А вот кому некуда то-
ропиться, так это президенту, со-
вершенно не очарованному карь-
ерной траекторией хромой утки. 
Ему нужно найти такого же чело-
века, каким был он сам для Ель-
цина,  — способного обеспечить 
политическую преемственность 
и личную безопасность. И только 
тогда обнародовать свое решение 
о преемнике. Тянуть же, как пока-
зывает опыт с конкуренцией Сер-
гея Иванова и Дмитрия Медведе-
ва за статус второго члена дуумви-
рата, можно до самого последнего 
дня. И чем в этом смысле плох тот 
же Медведев в качестве хранителя 
ценностей режима и безопасности 
уходящего на покой главы государ-
ства? В предполагаемой слабости 
Медведева — его сила.

По-настоящему рассуждать 
о моделях преемничества пока 
рано. Это второй кабинет Медве-
дева, может быть — будет третий. 
А может быть, третьему не бы-
вать. Шесть лет прожить — не поле 
перейти.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Андрей Колесников,
руководитель программы 
Московского центра Карнеги
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Дональд Трамп пообещал подготовить 

новое соглашение, «чтобы найти 

настоящее, комплексное и прочное 

решение иранской ядерной угрозы»

6      П О Л И Т И К А       Кризис.
Мнение об уроках «парижской весны»

9 мая иранские парламентарии сожгли американский флаг и копию СВПД после того, как Дональд Трамп объявил о выходе США  
из ядерной сделки с Ираном

Добьется ли Европа сохранения ядерных договоренностей с Ираном

Расщепление сделки
К Р И З И С

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Трамп неоднократно критико-
вал подписанное при его предше-
ственнике Бараке Обаме ядерное 
соглашение с Тегераном, называя 
сделку «чудовищной» и «одной из 
худших» за всю историю. По его 
мнению, сделка не ограничивает 
разработку Ираном ядерного ору-
жия, а лишь откладывает этот про-
цесс.

44-й президент США назвал ре-
шение Трампа о выходе из сделки 
«серьезной ошибкой». «Последо-
вательное пренебрежение согла-
шениями, в которых наша страна 
является одной из сторон, риску-
ет подорвать доверие к Америке 
и приводит нас к конфронтации 
с основными державами мира», — 
написал Обама на своей страничке 
в Facebook, отметив, что достиже-
ние ядерной сделки с Ираном не 
является персональной заслугой 
США, а результатом работы с дру-
гими ведущими державами мира. 
Он также подчеркнул, что СВПД 
изначально не был призван ре-
шить все проблемы с Ираном, его 
главная цель — не дать Ирану по-
лучить ядерное оружие, учитывая 
опасное поведение Тегерана и его 
дестабилизирующую региональ-
ную политику.

Трамп также пообещал, что 
экономические санкции про-
тив Ирана будут «на высочайшем 
уровне». Более того, по его словам, 
под «серьезные санкции» попадет 
любая страна, которая поможет 
Тегерану в разработке ядерного 
оружия.

Действие американских санк-
ций против Ирана будет возоб-
новлено в срок до полугода (от 90 
до 180 дней), заявили в Министер-
стве финансов США. В частности, 
с 6 августа вновь будет действовать 
ограничение на покупку долларов 
иранским правительством, возоб-
новятся ограничения на торговлю 
Ирана золотом и другими драго-

ценными металлами, покупку или 
продажу алюминия, стали, угля, 
программного обеспечения для 
промышленных производств. Кро-
ме того, снова вводятся ограниче-
ния на транзакции по покупке или 
продаже иранского риала и на опе-
рации с суверенным долгом Ира-
на. США отзовут разрешение на 
импорт иранских ковров и продо-
вольствия и введут санкции против 
иранского автопрома.

С 4 ноября вернутся санкции 
против операторов иранских пор-
тов, предприятий кораблестрои-
тельной отрасли, нефтяных ком-
паний и нефтетрейдеров. Так-

же возобновятся ограничения на 
транзакции финансовых институ-
тов с Национальным банком Ира-
на. Точные параметры ожидаемых 
санкций пока не названы.

Незавидное положение

«Решение Трампа  — это начало 
психологической войны против 
Ирана, но такое психологическое 
оружие не окажет влияния на наш 

героический народ», — заявил пре-
зидент Ирана Хасан Роухани. Он 
обвинил Вашингтон в подрыве 
международных договоров и не-
выполнении американских обяза-
тельств в рамках сделки.

Тем не менее, по словам Роу-
хани, Иран не намерен выходить 
из ядерного соглашения после 
американского решения. «Сделка 
останется в силе, если мы сможем 
достичь ее целей с другими сторо-
нами соглашения», — заявил Роу-
хани. Вместе с тем иранский лидер 
сказал, что попросил предприятия, 
работавшие над ядерной програм-
мой страны, быть готовыми «при 

необходимости» возобновить ра-
боты над обогащением урана, со-
общило AP. Президент страны по-
ручил Министерству иностранных 
дел провести в ближайшие неде-
ли консультации с европейскими 
странами, Россией и Китаем.

Тегерану не страшен новый 
санкционный удар со стороны 
США, так как ограничения не были 
отменены полностью; более того, 
с момента заключения соглаше-
ния США ввели новые санкции на 
других направлениях, в частности 
в связи с иранской ракетной про-
граммой, считает научный сотруд-
ник НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Юлия  Свешникова.

«Возможно, пока самое неза-
видное положение — у европей-
цев. Их — не сказать чтобы силь-
но креативные или настойчивые — 
попытки убедить Трампа не выхо-
дить из сделки влекут серьезные 
риски для европейских компаний, 
работающих в Иране», — отмечает 
эксперт Российского совета по ме-
ждународным делам (РСМД) Мак-
сим Сучков. По его мнению, чтобы 
защитить свои компании, Европа 
может попытаться выйти на дву-
сторонние договоренности с США 
по «санкционным каникулам» 
или попытаться защитить работу 
этих компаний в Иране через воз-
рождение так называемых меха-
низмов блокирования регуляций 
(blocking regulations), действовав-
ших в 1990-е годы. Однако второй 
вариант может быть воспринят ад-
министрацией Трампа негативно 
и вызвать еще большие расхожде-

ния в «западном лагере», отмеча-
ет Сучков.

В ожидании  
ответных шагов

Главным вопросом остается имен-
но реакция Европы, в зависимости 
от которой Иран примет решение 
по своему дальнейшему участию 
в СВПД, считает Свешникова. «Ос-
новное ожидание сейчас  — как 
поведут себя европейцы, готовы 
ли они будут не только остать-
ся в СВПД после выхода США, но 
и  обеспечить Ирану столь ожи-
даемые экономические выгоды от 
ограничения своих ядерных амби-
ций», — отмечает Свешникова.   «До 
сих пор эти преимущества оста-
вались достаточно иллюзорными, 
в частности, потому, что желаемые 
инвестиции в Иран не поступили, 
банковское взаимодействие также 
не наладилось», — объясняет Юлия 
Свешникова.

С ней согласен сотрудник Рос-
сийско-евразийской программы 
аналитического центра Chatham 
House Николай Кожанов, который 
также считает, что Иран будет пы-
таться сохранить сделку хотя бы 
в «урезанной форме» до тех пор, 
пока она будет приносить ему эко-
номическое облегчение, что будет 
зависеть в первую очередь от ев-
ропейских стран и их готовности 
защитить сотрудничество с Ира-
ном. Эксперт отмечает, что сами по 
себе односторонние американские 
санкции не сильно ударят по эко-
номике Ирана, так как США при и 

после подписания СВПД продол-
жали свою антииранскую санк-
ционную политику. Кожанов на-
поминает, что после заключения 
сделки со стороны США сняты 
были лишь санкции, касающиеся 
нефтяного сектора, а ограничения 
на взаимодействия между иран-
скими и американскими компа-
ниями, а также санкции против 
финансового сектора продолжали 
действовать.

Министр иностранных дел Ира-
на Мохаммад Джавад Зариф объ-
явил в своем Twitter о намерении 
изучить, могут ли оставшиеся 
участники СВПД обеспечить выго-
ды Ирану от сохранения сделки — 
от этого, по его словам, и будут за-
висеть дальнейшие шаги Тегерана.

Профессор Тегеранского уни-
верситета Сайед Мохаммад Ма-
ранди  считает, что Иран не силь-
но пострадает от разрыва СВПД, 
так как обещанные выгоды от 
этого соглашения оказались до-
вольно ограниченными для Ира-
на. Эксперт полагает, что Тегеран 
вряд ли пойдет на уступки и сдаст 
свои позиции, как это было во вре-
мя подписания СВПД, так как Иран 
за это время стал влиятельной ре-
гиональной силой и смог выстро-
ить доверительные отношения 
с такими державами, как Россия 
и Китай.

Пересмотру не подлежит

Дональд Трамп также пообещал 
подготовить новое соглашение, ко-
торое будет регулировать и другие 

Ф
О

ТО
: A

P



10 мая 2018 года
Четверг

No 80 (2804)
      П О Л И Т И К А       7Кризис.

Мнение об уроках «парижской весны»

Чем французская 
«революция» 1968-го 
важна для России

События 1968 года показали, 
что даже экономический 
рост и улучшение условий 
жизни не помешают гра-
жданам, особенно молодым, 
выйти на улицы, если они 
чувствуют отсутствие личных 
свобод и застой в развитии 
общества.

Полвека тому назад, в майские 
дни 1968 года, на улицах Пари-
жа и других европейских горо-
дов разворачивались события, 
подлинное историческое значе-
ние которых стало ясно далеко не 
сразу. Я не буду вдаваться в по-
дробности всего тогда происхо-
дившего, однако хотел бы отме-
тить несколько моментов, кото-
рые можно считать своего рода 
уроками «парижской весны»  — 
в том числе и для нас.

Прошлое 
не работает

Первый и самый очевидный ка-
сается того, в какой мере в совре-
менном обществе бытие опреде-
ляет сознание. В России приня-
то считать, что народ до сих пор 
с ужасом вспоминает 1990-е и го-
тов прощать все, что угодно, ли-
деру, который обеспечил «рос-
сийское экономическое чудо». 
Однако тем, кто в этом убежден, 
нужно вспомнить французскую 
(и не только) историю того време-
ни. К 1968 году со времени первых 
послевоенных лет с их разрухой 
и недоеданием прошло немно-
гим больше 20 лет — практиче-
ски столько же отделяет нас сего-
дня от самых трудных моментов 
первого постсоветского десяти-
летия. При этом непосредствен-
но перед студенческими выступ-
лениями в экономике не было ни-
какого кризиса: напротив, сред-
ние темпы роста ВВП с 1954 по 
1967 год составляли во Франции 
5,36%, а в тоже пережившей вол-
нения ФРГ — 6,17% (для сравне-
ния: в России в 2004–2017 годах 
они едва достигали 2,9%). Фран-
цузская экономика удвоилась 
всего за 14 лет, западногерман-
ская — за 11. Сейчас это кажет-
ся нереальным, но безработица 
в 1966 году опустилась в Герма-
нии до 0,4% трудоспособного на-
селения, а во Франции — до 1,3%.

Однако эти успехи достигались 
в первую очередь за счет экспан-
сии массового индустриального 
производства, что вполне соче-
талось с апологией социально-
го консерватизма. Во Франции 
в конце 1960-х годов еще не были 
легализованы аборты, в школах 
практиковались телесные нака-
зания, случаи домашнего наси-
лия практически не расследова-
лись. События 1968 года стали на 
этом фоне хрестоматийным при-
мером того, что быстрый эконо-

мический рост, стремительное 
улучшение условий жизни и даже 
уверенное развитие социального 
государства не компенсируют от-
сутствия личных свобод в услови-
ях, когда граждане, особенно мо-
лодые, чувствуют, что общество 
не меняется в соответствии с их 
ожиданиями. В России в послед-
ние годы мы также вступили в пе-
риод, когда ресурс отсыла к преж-
ним проблемным временам уже 
исчерпан, а свободы становится 
не больше, а скорее меньше.

Невечный 
лидер

Второй момент, разумеется, каса-
ется и личности лидера. Во Фран-
ции еще в середине 1960-х немно-
гие относились к президенту де 
Голлю без того пиетета, который 
вызывали история его борьбы 
в «Свободной Франции», эконо-
мические реформы первых по-
слевоенных месяцев, обновление 
всей французской политической 
системы при создании Пятой Pес-
публики и даже тяжелое решение 
прекратить войну в Алжире и дать 
этой колонии независимость. Де 
Голль был в той же степени твор-
цом существовавшего во второй 
половине 1960-х французского 
государства, в какой Владимир 
Путин является создателем со-
временной российской полити-
ческой идентичности. В декабре 
1965 года, за два года до начала 
студенческой революции, он пе-
реизбрался на второй семилет-
ний срок, который сам и устано-
вил для себя в 1958-м — и практи-
чески ничего не свидетельство-
вало о том, что народ разлюбил 
стабильность.

Однако к маю 1968-го де Голль 
находился у власти с перерывами 
и в разных позициях почти 13 лет, 
а в высшем эшелоне французской 
политики — более 20; его способ-
ность к восприятию перемен рас-
ценивалась как крайне низкая. 
Перспектива очередного долгого 
правления во многом стала ката-
лизатором уличной политики, ло-
зунгом которой оказались слова: 
«Будьте реалистами — требуйте 
невозможного». Свобода само-
выражения, стремление отторг-
нуть государственную регламен-
тацию и отжившие свое социаль-
ные институты оказались сильнее 
опасений хаоса и даже граждан-
ской войны  — и в следующем 
1969-м, когда престарелый пре-
зидент выдвинул изменившему-
ся обществу ультиматум в виде 
общенационального референду-
ма о реформе власти, он уже не 
мог рассчитывать на поддержку. 
Так революция 1968-го показа-
ла, что стабильность — это про-
дукт, имеющий свой срок годно-
сти, и она не может быть привле-
кательной вечно.

Дух перемен

Третий момент, мимо которо-
го тоже трудно пройти, — это об-
условленность одних социальных 
перемен другими и их синхро-
низация в глобальном масштабе. 
1960-е годы стали периодом мас-
совых социальных движений, це-
лью которых во всем мире высту-
пали свобода и равенство. Под ло-
зунгом первой прошла деколони-
зация, утвердившая право бывших 
зависимых народов на суверени-
тет и равноправие с прежними ме-
трополиями. Под знаком второго 
развернулась борьба за граждан-
ские права в Соединенных Штатах, 
которая уверенно раздвигала «гра-
ницы возможного» не только в от-
ношении расовых меньшинств, но 
также женщин и молодежи. Тради-
ционная «культура» распалась на 
элементы, на субкультуры, в рам-
ках которых появились свои пра-
вила и нормы. На все это наложи-
лась «сексуальная революция», 
ускоренная новыми возможностя-
ми контрацепции, но порожден-
ная безусловным отторжением 
прежних культурных кодов. И это 
происходило тогда, когда масс-ме-
диа оставались контролируемыми 
государствами (как французские 
телеканалы, жестко цензуриро-
вавшиеся правительством), а мас-
совые контакты между граждана-
ми разных стран только еще начи-
нались.

Сегодня, в условиях полной ин-
формационной взаимосвязанно-
сти, уповать на «духовные скре-
пы» в мире, отрицающем всякие 
прежние условности, могут толь-
ко предельно недальновидные по-
литики. Власть может контролиро-
вать политические и иногда также 
экономические рычаги, но собы-
тия 1968 года показали, что пред-
ставления о способности поддер-
живать старый «нравственный по-
рядок» — самый большой самооб-
ман, в плену которого только могут 
находиться политики. В эпоху ин-
тернета, полной личной свободы, 
гомосексуальных браков и всеоб-
щего нигилизма такая политика 
бесперспективна.

Перезагрузка системы

Наконец, стоит сказать несколько 
слов и о том, какие последствия 
имели события 1968 года. Сами 
по себе они стали триумфом «ан-
тисистемности»: молодежь высту-
пала против старой морали и пра-
вил, рабочие инициировали стач-
ки вопреки позиции профсоюзов; 
все вместе они выносили вотум 
недоверия властям и существую-
щей экономической модели. Од-
нако движение, казавшееся анти-
капиталистическим, на деле при-
вело скорее к формированию бо-
лее развитой рыночной системы, 
чем к старту какого-то социали-

стического эксперимента. Выбор 
1968 года — это выбор между ра-
венством и свободой, и какими бы 
словами и лозунгами он ни при-
крывался, он был сделан в пользу 
свободы, а не равенства.

Эта свобода в следующие деся-
тилетия обусловила появление но-
вой экономической модели, осно-
ванной на информационной рево-
люции и новой «политической ре-
лигии», в основе которой оказалась 
доктрина прав человека. Имен-
но с этого времени пути Запада 
и Востока, в ХХ столетии много-
кратно пересекавшиеся, раздели-
лись: в первом вскоре возобладали 
принципы неоконсерватизма, а во 
втором общества свалились в за-
стой-кóму. В этом отношении со-
бытия 1968 года предопределили 
будущую победу Запада в глобаль-
ном противостоянии с Востоком. 
И это означает только одно: обще-
ства, которые игнорируют сигна-
лы, свидетельствующие о форми-
ровании новых социальных прак-
тик, обречены.

Возможный урок

Собственно, сказанного вполне до-
статочно для того, чтобы провести 
очевидные параллели с происхо-
дящим в России. Сегодня напра-
шиваются сравнения не с Совет-
ским Союзом 1984 года, каковые 
сравнения безосновательно про-
изводят многие американские 
кремленологи, а с Францией 1966-
го. Так  же как и там в те годы, в Рос-
сии очевидно исчерпывается мо-
билизующая сила воспоминаний 
о когда-то пережитых тяжелых 
годах и ощущений драматически 
возросшего благосостояния. При-
близительно так же, если не силь-
нее, на сознание граждан давит 
перспектива шести лет «без пра-
ва на перемены». Протест так же 
сосредотачивается в молодом по-
колении, которое не видело в сво-
ей жизни России без Путина и ин-
стинктивно хочет таковую уви-
деть — причем, может, и не из-за 
глубокого несогласия с политикой 
президента, а просто потому, что 
не встречать перемен в окружаю-
щем обществе по мере собствен-
ного взросления противно челове-
ческой природе.

Конечно, никакие исторические 
аналогии не могут выступать до-
казательством правильности тех 
или иных гипотез — и поэтому не 
стоит ждать скорого повторения 
в России «парижской весны»; од-
нако некоторые черты сходства со-
циальных ожиданий тогда и сего-
дня настолько разительны, что не 
замечать их было бы по крайней 
мере неосмотрительно.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

Владислав 
Иноземцев,
директор 
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аспекты политики Тегерана. «Ко-
гда мы выйдем из сделки с Ира-
ном, мы будем работать с нашими 
союзниками для того, чтобы найти 
настоящее, комплексное и проч-
ное решение иранской ядерной 
угрозы», — заявил американский 
президент.

На недостатки действующего 
соглашения указывали европей-
ские лидеры и дипломаты — оно 
не охватывает ряд беспокоящих 
Запад вопросов: ракетную про-
грамму Ирана, его политику на 
Ближнем Востоке, где Тегеран под-
держивает шиитские вооружен-
ные формирования. Тем не менее 
и  президент Франции Эмманю-
эль Макрон, и канцлер Германии 
Ангела Меркель, а также министр 
иностранных дел Великобрита-
нии Борис Джонсон пытались пе-
реубедить Трампа не выходить из 
сделки и предлагали разработать 
дополнительное соглашение для 
урегулирования этих вопросов, 
однако их попытки так и не увен-
чались успехом.

Россия также готова обсуждать 
новое соглашение с Ираном, кото-
рое дополнит СВПД, сказал в ин-
тервью РБК замминистра ино-
странных дел Сергей Рябков. По 
его словам, Москва уже получи-
ла от Парижа информацию, кото-
рая конкретизирует французскую 
инициативу. «Вопрос в том, чтобы 
разработать новое соглашение, ко-
торые позволяло бы урегулировать 
проблемы в разных аспектах по-
ведения Ирана. Это предложение 
заслуживает рассмотрения, и нель-
зя сказать, что мы его отбрасыва-
ем», — отметил Рябков.

Возврат США к сделке малове-
роятен в текущих обстоятельствах, 
даже если Иран согласится разра-
ботать дополнительное соглаше-
ние по европейской инициативе, 
что само по себе маловероятно, 
считает Сучков. По мнению Свеш-
никовой, Тегеран, изначально за-
являвший, что СВПД касается ис-
ключительно ядерной програм-
мы, не станет «досогласовывать» 
какие-либо приложения к нему. 
«Вряд ли в такой напряженной си-
туации в Тегеране решат отказать-
ся от основных гарантий своего су-
веренитета, а именно того само-
го влияния в регионе и оборони-
тельных возможностей, даже ради 
того, чтобы удержать европейцев 
в СВПД», — считает эксперт.

Кожанов считает, что Иран готов 
договариваться по другим вопро-
сам, в том числе по региональной 
политике и положениям регулиро-
вания его ядерной программы по-
сле 2025 года, но не пересматривая 
ядро основного соглашения. «Для 
иранского руководства, в первую 
очередь для Роухани, является 
критичным и неприемлемым «пе-
редоговаривать» основные прин-
ципы ядерной сделки», — отметил 
Кожанов. По его словам, если даже 
Роухани решится пересмотреть ос-
новную сделку, то неоднократно 
критиковавший ее ультраконсер-
вативный лагерь не позволит ему 
сделать это. 
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Российский кинорынок стал крупнейшим в Европе по числу проданных билетов

Кассовый отрыв
В  Великобритании кассовые 
сборы в  2017 году составили 
почти £1,3 млрд, в  Германии  — 
€1,06 млрд, что в пересчете на руб-
ли по среднему курсу ЦБ за про-
шлый год равняется 96,1 млрд 
и 69,7 млрд руб. соответственно.

 В  России по  сравнению с  Ев-
ропой дешевые билеты в  кино, 
следует из  данных Европейской 
аудиовизуальной обсерватории. 
В среднем по Европе этот показа-

тель равняется €7,1, или 462 руб., 
в России — 251 руб.

Средняя цена билетов в  рос-
сийские кинотеатры в последние 
годы снижалась, обращает вни-
мание председатель Ассоциации 
владельцев кинотеатров и генди-
ректор «Нева Research» Олег Бере-
зин. В 2016 году один билет в кино 
стоил в среднем на 1 руб. дороже, 
чем в 2017-м, говорится и в иссле-
довании Фонда кино «Российская 
киноиндустрия 2017».

Стоимость билета в  кино от-
ражает общую экономическую 
ситуацию в стране и уровень до-
ходов ее населения, напоминает 
Березин. Факторов, способствую-
щих росту цен на  кинобилеты, 
пока нет, равно как и потенциа-
ла для их дальнейшего снижения, 
считает эксперт.

«Догоняющее 
потребление»

Посещение кинотеатров входит 
в тройку самых популярных видов 
досуга россиян, свидетельствуют 
данные исследовательской компа-
нии Ipsos Comcon. В 2017 году 36% 
жителей крупных городов России 
признались, что хотя бы раз за по-
следние полгода ходили в  кино. 
Большей популярностью пользу-
ется посещение торгово-развлека-
тельных центров — в них побывали 
46% респондентов (в ходе опроса 
не уточняется, совершали ли они 
при  этом какие-либо покупки 
или нет); еще 39% заявили, что по-
сещали в свободное время город-
ские парки, вход в которые, за ред-
ким исключением, бесплатный.

Кинотеатры в большинстве сво-
ем расположены в торговых цен-
трах, и посещение кинотеатра — 
это своего рода «догоняющее по-
требление», считает руководитель 
отдела изучения доходов и потреб-
ления Левада-центра Марина Кра-
сильникова. Посетитель шопинг-
молла принимает решение зайти 
заодно в «культурное заведение» — 
кинотеатр, пояснила эксперт.

Согласно другому исследо-
ванию, проводившемуся Ipsos 
Comcon осенью 2017 года в рам-
ках изучения глобальных измене-
ний в поведении покупателей, рос-
сияне в последние три года стали 
реже ходить в бары, кафе и ресто-
раны. Меньше стали они посещать 
спортивные залы и фитнес-клубы. 

При этом 46% опрошенных рос-
сиян сообщили, что ходят в кино 
с той же регулярностью или даже 
чаще, чем три года назад. Не сни-
жается интерес и  к  посещению 
салонов красоты и  парикмахер-
ских — 53% респондентов утвер-
ждают, что делают это так же часто, 
как и три года назад. 

М Е Д И А

Топ-10 стран Европы по количеству 
проданных билетов в кино, млн штук

 2016      2017
   Изменение к предыдущему году, %

192,9
212,2 10,0

Россия

−1,7
213,1

209,4
Франция

1,4
168,3
170,6

Великобритания

1,0
121,1
122,3

Германия

−12,9
113,8

99,2
Италия

22,1
58,3

71,2
Турция

52,1
8,756,6

Польша

5,3
34,2
36

Нидерланды

0,8
19,4
19,6

Бельгия

Источник: European Audiovisual Observatory

−1,6
101,8
100,2

Испания

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Перегнать Европу

В среднем в Европе доля национального кино в прокате состав-
ляет 27,5%, констатирует Европейская аудиовизуальная обсер-
ватория (этот показатель рассчитывается, за исключением ряда 
стран, от числа проданных билетов на фильмы, а не их кассовых 
сборов).
Лидерами по доле национальных фильмов в прокате стали Фран-
ция и Великобритания. У них он достигает 37,4%, но в Велико-
британии в доле национальных лент учитываются также картины, 
снятые в Ирландии. Самые низкие показатели у Румынии и Пор-
тугалии: на фильмы, выпущенные местными студиями, пришлось 
только 2,3 и 2,6% бокс-офиса соответственно.
В России, по информации Фонда кино, доля национального кино 
в 2017 году составила 25,6% по посещаемости и 24,3% по сборам.
Увеличение доли национальных фильмов в российском прока-
те — один из показателей эффективности работы Фонда кино, 
оказывающего поддержку отечественным кинокомпаниям, 
утверждает исполнительный директор фонда Антон Малышев.  
Доля российских фильмов в нацпрокате должна быть увеличена 
до 30%, заявлял ранее министр культуры Владимир Мединский. 
Для достижения этой цели министерство применяет механизм 
«раздвижки релизов», когда отечественный фильм получает 
лучшие условия, чем зарубежный. Эту меру Мединский считает 
одной из наиболее действенных.

212,2 
млн билетов в кино было продано 
в России в 2017 году, это на 10% больше, 
чем в 2016-м

578 
кинокартин находи-
лось в прокате, из них 
472 вышли в прокат 
в том же 2017 году

250,9
руб. — средняя 
цена билета 
в кино (252,2 
руб. — в 2016-м). 
Для Европы этот 
показатель равен 

€7,1 
(462 руб. 
в пересчете 
по среднему 
курсу ЦБ 
за прошлый год)

11,9 
млн зрителей и 

2,9 
млрд руб. собрал 
самый кассовый 
фильм российского 
проката «Движение 
вверх»

53,3 млрд 
руб. составили кассовые сборы  
в 2017 году, по сравнению с 2016-м  
они увеличились на 9,5%

25,6% 
по посещаемости 
и 24,3% по сборам 
составила доля 
национального кино

Российский кинопрокат 2017 года в цифрах

Источники: European Audiovisual Observatory, Фонд кино
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Компания «Росводоканал» может сменить владельца

«Альфа-Групп» сливает воду
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ПЕТР КАНАЕВ, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
АННА МИХЕЕВА

«Альфа-Групп» Михаила 
Фридмана рассматривает воз-
можность продажи оператора 
водоснабжения «Росводока-
нал», которым владела 15 лет, 
рассказали источники РБК. 
Неопределенность с тарифами 
делает риски слишком высоки-
ми, говорят аналитики.

Водоканалы на продажу

О том, что «Альфа-Групп» рассма-
тривает возможность продажи 
«Росводоканала», РБК рассказал 
источник, близкий к одной из ком-
паний, инвестирующих в инфра-
структурные проекты. По его дан-
ным, сроки и финальные условия 
возможной сделки еще  не  опре-
делены, ведутся предварительные 
переговоры. Источник на банков-
ском рынке и консультант, знако-
мые с условиями подготовки сдел-
ки, подтвердили РБК, что  актив 
готовят к продаже и идут поиски 
покупателя. Источник, знакомый 
с предложением акционеров «Рос-
водоканала», сообщил РБК, что не-
сколько месяцев назад были нача-
ты поиски покупателя. «Но сейчас 
переговоры приостановились», — 
уточнил он.

Совладелец «Альфа-Групп» 
и  председатель совета директо-
ров управляющей компании «Рос-
водоканал» Герман Хан отказался 
от комментариев. В пресс-службе 
Альфа-банка переадресовали во-
прос в  «Росводоканал». «Сегодня 
«Росводоканал» демонстрирует 
стабильные финансовые результа-
ты, поэтому неудивительно, что по-

тенциальные инвесторы могут 
быть заинтересованы в таком ак-
тиве. Однако сегодня с уверенно-
стью можем сказать, что никаких 
договоренностей о продаже ком-
пании не существует», — сообщи-
ли РБК в пресс-службе компании.

Аналитик «Финама» Алексей 
Калачев оценил «Росводоканал» 
в сумму около 20 млрд руб. По его 
словам, продажа актива по частям 
технически возможна, но целиком 
компанию можно продать дороже. 
На  рынке водоснабжения очень 
мало проектов, в которые готовы 
заходить частные операторы, и за-
частую борьба идет между «Росво-
доканалом» и «Российскими ком-
мунальными системами» (РКС, 
входит в группу «Ренова» Виктора 
Вексельберга), отметил старший 
аналитик группы корпоративных 
рейтингов АКРА Александр Гу-
щин. «Потенциальный покупатель 
в первую очередь будет смотреть 
на портфель проектов «Росводока-
нала» и зафиксированные условия 
работы. Если все это будет интерес-
но для инвестора, то сделка будет 
вполне рыночной», — считает он.

Представитель РКС отказал-
ся от комментариев, в УК «Лидер» 
и  «Евразийском», которые также 
занимаются водоснабжением в ре-
гионах, не ответили на запросы РБК 
об интересе к «Росводоканалу».

15 лет в бизнесе

«Альфа-Групп» в 2003 году за «не-
сколько миллионов долларов» при-
обрела бывший советский трест 
«Оргводоканал», имеющий 50-лет-
ний опыт проектирования и управ-
ления городскими системами во-
доснабжения, на базе которого со-
здала компанию «Росводоканал», 
писал журнал Forbes. Первым объ-

ектом, который компания получи-
ла в аренду, стал Оренбургский во-
доканал. Затем она стала операто-
ром водоканалов в Твери, Барнауле, 
Омске, Тюмени, Калуге, Краснодаре 
и Воронеже. Сейчас компания при-
сутствует в шести из этих регионов 
(она продала «дочки» в Твери и Ка-
луге), где обслуживает более 5 млн 
человек.

По  собственной оценке ком-
пании, «Росводоканал» занимает 
более 5% российского рынка во-
доснабжения и  водоотведения, 
при этом на частных операторов 
приходится лишь 25% от всего рын-
ка водоснабжения (свою долю сре-
ди частных игроков «Росводока-
нал» оценивает в 23%). По данным 
«Альфа-Групп», выручка «Росводо-
канала» в 2017 году возросла при-
мерно на 25%, достигнув $331 млн, 
а активы составили $354 млн. Еже-
годно в развитие действующих се-
тей компания инвестирует около 
2,5 млрд руб., еще 1,3 млрд руб. тра-
тит на плановый и аварийный ре-
монт. С 2007 года, по данным ком-
пании, региональные водоканалы 
реализуют инвестиционные про-

граммы по развитию и модерни-
зации инфраструктуры на общую 
сумму 49,5 млрд руб.

Еще летом 2017 года гендирек-
тор «Росводоканала» Антон Ми-
хальков называл приоритетной 
задачей компании расширение 
географии присутствия и  увели-
чение втрое числа потребителей 
в ближайшем будущем.  «Наши ак-
ционеры видят в этом рынке очень 
серьезные перспективы. Рынок не-
консолидированный  — соответ-
ственно, пространство для роста су-
щественное. Мы хотим на горизон-
те пяти-семи лет создать компанию 
национального масштаба, которая 
будет обслуживать около 15 млн че-
ловек», — говорил Михальков «Ин-
терфаксу».

Почему «Альфа-Групп» пере-
думала развивать этот актив, со-
беседники РБК не говорят. Но ис-
точник, знакомый с  планами 
группы, говорит о  постепенном 
сокращении доли российских ак-
тивов. После продажи 25% ТНК-BP 
в 2013 году акционеры группы со-
здали компанию LetterOne, ко-
торая занимается инвестициями 
за рубежом, в частности приобре-
ла нефтегазовую компанию DEA 
у немецкой RWE. При этом инвест-
подразделение «Альфы» — компа-
ния А1 — в 2016 году продала 40% 
крупнейшего в  России произво-
дителя индейки «Евродон», а в ап-
реле 2017 года  — одну из  круп-
нейших сетей кинотеатров «Фор-
мула кино». Из крупных активов 
в России у «Альфы» остается Аль-
фа-банк, ретейлер X5 Retail Group 
и сотовый оператор «ВымпелКом» 
(часть глобальной VEON) — на них 
уже приходится меньше половины 
состояния крупнейшего владельца 
«Альфы» Михаила Фридмана, пи-
сал в декабре 2017 года Forbes.

После продажи ТНК-BP акцио-
неры «Альфы» сконцентрирова-
лись на развитии зарубежных ак-
тивов, и перед ними стоят более 
глобальные задачи, отметил ана-
литик инвесткомпании «Атон» Ми-
хаил Ганелин. Поэтому, вероятно, 
у них нет особой заинтересован-
ности развивать такие неболь-
шие активы, как «Росводоканал», 
да и в целом увеличивать присут-
ствие в России, скорее, наоборот, 
они его только сокращают, пред-
положил он.

Проблемный актив

Вероятно, собственники «Росво-
доканала» сделали долгосрочный 
прогноз с учетом политики госу-
дарства в  сфере ЖКХ и тарифов 
и поняли, что риски этого бизне-
са стали слишком высокими и все 
сложнее отстаивать свои интересы 
перед чиновниками, рассказал РБК 
директор экспертной группы Veta 
Дмитрий Жарский. Тарифы на во-
доснабжение  утверждаются госу-
дарством каждый год заново, и нет 
гарантии, что они не будут заморо-
жены, например, с целью поддерж-
ки электората в трудное время, ука-
зал он. К тому же, по словам Жар-
ского, из-за  продолжающего три 
года подряд падения реальных до-
ходов населения перспективы та-
кого бизнеса стали еще более не-
определенными.

Инвестпрограмма «Росводока-
нала» реализовалась с участием го-
сударства и ЕБРР, российские про-
екты которого сейчас завершаются, 
а ждать больших субсидий от госу-
дарства в текущих макроэкономи-
ческих условиях также вряд ли сто-
ит, добавил начальник отдела ана-
лиза рынков «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев. 

После продажи ТНК-BP 

акционеры «Альфы» 

сконцентрировались 

на развитии зарубежных 

активов, и перед ними 

стоят более глобальные 

задачи, отметил 

аналитик

П Р О Е К Т
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Кевин Келли — о сетевой экономике, будущем рекламы и новых интеллектуальных центрах мира 

«Рано или поздно мы сами 
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ, НИКОЛАЙ ГРИШИН

Футуролог, эксперт по киберкультуре 
и «главный спорщик» журнала Wired 
рассказал РБК, как шеринг вытеснит 
частную собственность, зачем бренды 
станут платить людям за внимание 
и в чем человек сильнее искусственно-
го интеллекта.

«Происходит революция 
в экономике — продукты 
превращаются в услуги»

— В одном из своих выступлений на кон-
ференции TED вы приводили любопыт-
ную статистику: вплоть до 1970-х люди 
практически не использовали слово 
«технологии». Почему мы сейчас стали 
так одержимы этим термином?
— Мощь технологий, их уровень проникно-
вения в общество, возможности, которые 
они дают, достигли точки, в которой мы уже 
не можем игнорировать их влияние на нашу 
жизнь. Пока прогресс был медленным, поко-
ление сыновей жило примерно так же, как 
их отцы. Но сегодня изменения постоянно 
ускоряются, и нам приходится изучать, как 
они влияют на мир, и задумываться: а что 
делать дальше?
— Вы — автор термина «сетевая эконо-
мика». Что он означает?
— Этот термин отмечает важный факт: 
в последние 20 лет почти все самые важ-
ные инновации приводили к росту числа 
связей как в обществе, так и в мире элек-
тронных устройств. Технологии дали лю-
дям возможность связываться между со-
бой в реальном времени, попутно связав 
воедино и сами устройства, которыми мы 
пользуемся,  — компьютеры, телефоны, 
а теперь даже автомобили. Сетевая орга-
низация системы меняет сами принципы 
работы: сеть компьютеров работает иначе, 
чем компьютер сам по себе. Точно так же 
и экономика становится другой в силу этих 
самых сетевых эффектов. Например, в чем 
большее число сетей включена технология, 
тем она ценнее: молоток используется для 
очень узкого круга задач, а телефон — для 
огромного. Чем крупнее сами сети, тем они 
ценнее для пользователей, поскольку дают 
больше возможностей. Я уверен, что в бли-
жайшем будущем на планете будет только 
одна общая социальная мегасеть, одна сеть 
виртуальной реальности и так далее. Что-
бы понять, что происходит в современной 
экономике, мы должны понять, как работа-
ют сетевые эффекты.
— Чем сетевая экономика отличается 
от индустриальной?
— Индустриальная экономика занималась 
материальными вещами, сетевая — в ос-
новном неосязаемыми: идеями и инфор-
мацией. Это вносит совершенно новые пра-
вила игры. Например, в физическом мире 
я могу сделать и продать партию продукта, 
но, если продукция на складе закончилась, 
мне уже нечего продавать. В сетевой эконо-
мике все иначе: у меня есть идея, я продам 
ее вам — и теперь у нас обоих есть идея. 
Я могу передать эту идею какому угодно 
числу людей без необходимости каждый 
раз делать ее копии, каждый раз сохраняя 
у себя то, что я только что продал. Это совер-
шенно другой тип производства, который 
предполагает намного более бурную дина-
мику роста. При этом сетевая экономика 
не отменяет индустриальной: пока страна 
не прошла стадию индустриализации, она 

не может перейти к сетевой экономике. 
Эта проблема сейчас заметна на примерах 
многих африканских стран, которые сильно 
отстали от мира.
— В книге «Новые правила для новой 
экономики» вы пишете, что в будущем 
шеринговая модель, когда потребитель 
берет в аренду автомобиль, кварти-
ру и т.п., почти вытеснит частную соб-
ственность. Почему вы так считаете?
— Одно из открытий сетевой экономики: 
если ты можешь легко получить доступ 
к вещи — в любое время, в любом месте 
и  за небольшие деньги, — это во многих 
отношениях удобнее, чем владеть этой 
вещью. Вот, например, у вас есть машина. 
Это сплошные заботы: ее нужно где-то пар-
ковать, страховать, чинить, заправлять и пр. 
Но если повсюду есть станции каршеринга 
и вы можете взять машину в любое время, 
когда захотите, вы освободите себя от этого 
длинного списка обязанностей. Этот важ-
ный сдвиг давно уже произошел с цифро-
выми продуктами — люди предпочитают 
не хранить у себя музыку, фильмы, книги, 
игры, а пользуются ими онлайн. Теперь этот 

же самый сдвиг затрагивает материальные 
вещи — автомобили, велосипеды, самокаты, 
жилье для туристов. Происходит революция 
в экономике  — продукты превращаются 
в услуги.
— Но ведь ни Uber, ни многие каршерин-
говые компании пока так и не смогли 
стать прибыльными.
— Пока массовый потребитель еще не оце-
нил выгоды шеринга, компании, которые 
работают по этой модели, вынуждены дер-
жать невысокие цены на свои услуги. Но ко-
гда люди поймут, насколько шеринг удобен, 
и явление станет повсеместным, компании 
станут поднимать цены и, как следствие, 
получат прибыль. 
— Вы пишете, что сетевая экономи-
ка работает по принципу «имеющему 
дастся»: те, кто сумел единожды до-
стичь успеха, смогут быстро его повто-
рить. Значит ли это, что пропасть в до-
ходах между бедными и богатыми бу-
дет расти?
— Да, в сетевой экономике те, кто успешен 
сейчас, завтра будут становиться еще успеш-
нее. Индустриальная экономика подчиня-

ется закону убывающей доходности (после 
определенных величин затраты на выпуск 
продукции растут быстрее, чем доход от ее 
продажи. — РБК), но бизнес, включенный 
в широкую сеть, может наращивать доход 
при помощи относительно скромных вло-
жений. Многих людей эти мои слова пуга-
ют: можно подумать, что все, кто сейчас не 
успешен, окажутся за бортом. Но на самом 
деле в экономике будущего число путей, 
которыми человек может достигать успеха, 
увеличится.
— Поясните.
— Возьмем распространенный страх, что 
искусственный интеллект (ИИ) отберет у 
людей работу. Да, какие-то профессии ис-
чезнут, но ведь развитие технологий создаст 
десятки тысяч новых профессий. Все знают, 
что искусственный интеллект уже сейчас 
побеждает человека в шахматы, но нельзя 
забывать, что самые сильные шахматные 
игроки — это не системы ИИ, а команды из 
ИИ и людей, которые его создали и улуч-
шают. А это значит, что развитие ИИ будет 
создавать новые профессии. Точно так же 
появление сети виртуальной реальности 
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станем богами»

«Продуктивность — это не то, о чем надо 

заботиться компаниям. Любую рабочую задачу, 

ценность которой измеряется продуктивностью, 

может делать робот. Люди по-настоящему сильны 

в задачах, где продуктивность низка или ее нельзя 

измерить»

породит виды занятий, которых ранее не 
существовало, — торговлю виртуальными 
предметами, дизайн аватаров пользовате-
лей и пр.

«Как минимум 90% 
криптовалют — это пузырь»

— Можем ли мы заранее отличить пер-
спективную технологию от «пузыря»? 
Что вы думаете про перспективы крип-
товалют?
— Я бы сказал так: если новое явление при-
влекает быстрый приток денег, это почти 
наверняка «пузырь». Но там, где мы видим 
медленный приток инвестиций, который 
возникает по мере того, как люди оценива-
ют новые возможности, — это может быть 
какая-то перспективная технология. Крип-
товалюты — это и то и другое. Как минимум 
90% криптовалют — «пузырь», инструмент 
спекуляции. Но оставшиеся 10% — техноло-
гия, которая может приносить пользу, на-
пример использоваться для расчетов.
— Вы пишете о том, что в экономике 
будущего компании перестанут стре-

миться к повышению продуктивно-
сти. Почему?
— Да, продуктивность — это не то, о чем 
надо заботиться компаниям. Любую ра-
бочую задачу, ценность которой измеря-
ется продуктивностью, может делать ро-
бот. Если  нужно сделать больше единиц 
товара или повторяющихся действий, тут 
человек не конкурент машине. По-настоя-
щему люди сильны в задачах, где продук-
тивность низка или ее нельзя измерить. 
Например,  наука — это очень непродук-
тивный процесс: путь к любому изобрете-
нию в основном состоит из массы ошибок 
и только одной удачи в конце. Точно так же 
непродуктивны искусство или жизненный 
опыт. По-настоящему ценным в экономике 
будущего будет создание совершенно но-
вых технологий и продуктов, а не улучше-
ние уже существующих. Все, что поддается 
масштабированию, рано или поздно будет 
делать искусственный интеллект.
— Я заметил, что отношение к предпри-
нимателям в последние несколько лет 
поменялось. Раньше предприниматель 
был просто человеком, который зараба-
тывает деньги, сейчас его хотят видеть 
новым Прометеем, который творит бла-
го для всего человечества.
— Да, вы правы. Предприниматели приоб-
рели геройскую стать: людей вдохновляют 
и Илон Маск, и Тони Старк из «Железного 
человека», на которого он похож, и другие 
бизнесмены-инноваторы. Тому есть не-
сколько причин. Прежде всего, американ-
цам нравится, когда кто-то бросает вызов 
истеблишменту. Мы привыкли к тому, что 
главы крупных корпораций сами стали ча-
стью правящей элиты, а в лице Маска и дру-
гих технопредпринимателей вдруг видим 
революционеров, которые хотят менять ста-
тус-кво в силу своих моральных убеждений 
и любви к науке. Другая причина, по кото-
рой предприниматели стали героями в гла-
зах людей, — в том, что люди устали быть 
наемными работниками, им хочется быть 
хозяевами своей жизни. Успешные бизнес-
мены — это те, кто прошел по этой дороге 
дальше, чем другие. Наконец, быстро сде-
лать крупное состояние в наши дни могут 
в основном те, у кого есть прорывная идея. 
Вот почему все эти Тони Старки (супергерой 
одного из популярных комиксов. — РБК) так 
популярны сегодня.
— Как изменится в ближайшем будущем 
рекламная индустрия?
— В мире, где машины могут создать из-
обилие чего угодно, единственная вещь, 
которая окажется в дефиците, — это чело-
веческое внимание. Я думаю, что в скором 
времени потребителям будут платить за то, 
что они обращают внимание на продукты 
компаний. При этом внимание одних будет 
более ценным, чем интерес других. Мы уже 
видим начало этого процесса — компании 
привлекают к рекламе «лидеров мнений», 
с помощью больших данных ранжируют 
пользователей по влиянию на других людей. 
Компании начинают использовать макси-
мально прицельный таргетинг — сообще-
ния, обращенные не к массе людей, а к кон-
кретному индивиду. Фактически они берут 
на вооружение то, что не так давно начало 
применяться в политических целях (име-
ется в виду использование в президент-
ской кампании Дональда Трампа данных 
о гражданах США, собранных Cambridge 
Analytics. — РБК). Но это будет ухабистая 
дорога — слишком много моральных про-
блем затронуто.

«Если мы ничего не можем 
поделать с тем, что государство 
следит за нами, мы должны 
иметь право следить за ним»

— Как будет выглядеть мир в ближай-
шем будущем?
— В ближайшие 30–50 лет основные пере-
мены произойдут не в материальном мире 
вокруг нас. Человек уже изменил окружаю-
щую среду так, чтобы она соответствовала 
его потребностям. Например, города даже 
через 100 лет будут выглядеть примерно 
так же, как сегодня, — ну разве что будут 
еще крупнее и выше. Главные изменения 
будут незаметны невооруженным глазом — 
они произойдут в том, как мы общаемся 
между собой, как мы работаем, как мы 
проводим свое время. Я часто спрашиваю 
себя: какая часть технологий будет универ-
сальной, а какая — национальной? Будет ли 
жизнь в Москве или Санкт-Петербурге че-

рез 100 лет такой же, как в Нью-Йорке? 
Ответ, скорее всего, такой: базовые по-
требности, которые находятся на нижних 
уровнях пирамиды Маслоу — жилье, еда, 
одежда, — будут доступны во всех странах. 
С этой точки зрения почти весь мир будет 
одинаков. Но  возможности получить то, 
что находится на вершине пирамиды — 
самореализоваться, удовлетворить свои 
эстетические и интеллектуальные потреб-
ности, — будут сильно зависеть от страны, 
где человек живет.
— Означает ли это, что технологически-
ми и интеллектуальными центрами 
мира останутся США и Западная Европа?
— Нет, я думаю, что очень быстро интел-
лектуальный центр мира перемещается 
в Азию — прежде всего в Китай и Индию. 
Это происходит просто в силу разницы 
в  численности населения. В США живут 
менее 350 млн человек, а в Индии и Китае 
в сумме около 3,5 млрд. Это означает, что 
там в десять раз больше умных людей, чем 
в США. Причем в будущем большую роль 
будут играть города, а не страны. Уже сей-
час политика городских властей — какая 
инфраструктура есть в городе, насколько 
людям там удобно жить — намного важнее 
для их жителей, чем национальная полити-
ка стран, в которых эти города находятся. 
Исследования показали, что уровень сча-
стья и возможности человека могут сильнее 
различаться по городам одной среднеста-
тистической страны, чем между разными 
странами.
— В последнее время многие страны пы-
таются контролировать интернет. На-
пример, в России сейчас заблокирова-
ли популярный мессенджер Telegram, 
а несколько лет назад у нас заблокиро-
вали LinkedIn. К чему все это приведет?

— Соцсети как явление еще очень молоды. 
До сих пор они существовали на правах ком-
промисса между ответственным граждан-
ским поведением (сюда входит, например, 
отказ от распространения фейковых ново-
стей и непроверенных слухов) и свободой 
слова. Но проблема в том, что никто не зна-
ет, где должна проходить граница между 
этими двумя крайностями. Сейчас многие 
страны — США, Евросоюз, Китай — тестиру-
ют разные подходы к контролю над интер-
нетом, но никакого ответа, как это делать 
правильно, нет. Скорее всего, разные страны 
пойдут разными путями.
— Какие опасности несет с собой бли-
жайшее будущее?
— Больше всего меня беспокоят кибервой-
ны и киберконфликты. Если раньше взлом 
был делом отдельных групп хакеров, то те-
перь им занимаются целые государства — 
США, Китай, Россия, Иран, Израиль. Главная 
проблема в том, что в области кибервойны 

страны не выработали никаких правил 
игры. В обычной войне, например, запре-
щено применять химическое оружие. А тут 
никаких ограничений нет — никто не ого-
варивает, какой вред хакеры, работающие 
на национальные правительства, могут на-
носить инфраструктуре городов, где живут 
миллионы людей. И мы остро нуждаемся 
в надправительственной организации, ко-
торая бы такие правила игры установила.
— Сейчас многие боятся того, что госу-
дарство начинает следить за нами через 
наши устройства. Насколько эта пробле-
ма серьезна?
— Слежка неизбежна, как бы мы ни хотели от 
нее защититься. В Китае государство уже от-
слеживает многие аспекты жизни граждан. 
В США слежка пока не достигла  серьезных 
масштабов, если вы, конечно, не публичная 
персона. Но если мы ничего не можем поде-
лать с тем, что государство следит за нами, 
мы, в свою очередь, должны иметь право 
следить за ним. Все, что государство делает, 
должно быть прозрачным — и если оно соби-
рает на нас информацию, мы должны знать, 
что именно оно собирает и в каких целях.
— Вы — христианин. Это нетипично для 
визионера: большинство из них атеи-
сты или агностики. Как вы думаете, даже 
в мире высоких технологий останется 
место для бога?
— Вопрос, на который трудно ответить 
в двух словах. Думаю, ответ «да». Идея бога 
станет тем нужнее, что рано или поздно мы 
сами станем богами: научимся создавать 
искусственную жизнь — роботов, которые 
думают и даже обладают сознанием. Как 
только мы станем творцами искусственных 
существ, философы начнут задумываться о 
творце гораздо чаще — чтобы понять, как 
самим стать более милосердными богами. 
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Стратегия развития 
строительной отрасли 
России

IV Ялтинский Международный Экономический Форум

В своем Послании Федеральному со-

бранию президент РФ поставил перед 

строительной отраслью амбициозную 

цель — строить по 120 млн кв. м жилья 

ежегодно, то есть практически по 1 кв. м 

на человека. На первый взгляд, учитывая, 

что последние два года вводилось всего 

около 80 млн кв. м, это кажется труднодо-

стижимым. Но еще несколько лет назад 

и эта планка казалась непреодолимой. 

Выход на рекорды советского периода 

в 73 млн кв. м жилья занял у нас почти 

30 лет. 

Сейчас сроки более сжатые, согласно 

новому майскому указу, совершить рывок 

нужно уже к 2024 году. И единственным 

катализатором этого процесса, как пра-

вильно отметил председатель Госдумы 

Вячеслав Володин, может выступить 

понятный диалог власти и бизнеса, 

который особенно необходим в условиях 

переходного периода.

С 1 июля рынок жилищного строитель-

ства начнет работать по новым правилам 

214-ФЗ. Они, в частности, предполагают 

применение формулы «один застрой-

щик = одно разрешение» и ограничение 

выхода на рынок компаний с опытом 

работы менее трех лет. Такие новеллы, 

с одной стороны, позволят провести за-

чистку непрофессиональных и недобро-

совестных игроков, но с другой — нельзя 

исключать риска монополизации рынка и, 

как следствие, роста цен. Определенные 

опасения вызывает и тот факт, что на банк 

теперь возлагаются несвойственные ему 

функции технадзора.

По предварительным расчетам, в таких 

условиях смогут продолжить свою дея-

тельность всего 5% от работающих сей-

час компаний. Но смогут ли они осилить 

необходимый объем?

Чтобы перестройка прошла комфортно 

и безболезненно, власть и бизнес должны 

не просто говорить друг с другом, но ра-

ботать в тандеме. Площадкой для кон-

солидации общих усилий в развитии 

жилищного строительства может высту-

пить Ассоциация застройщиков России, 

создание которой уже было поддержано 

Министерством строительства на IV Ял-

тинском международном экономическом 

форуме. 

Строительная отрасль — одна из самых 

динамичных, перспективных отраслей 

в экономике РФ, на нее приходится 

почти 6% ВВП страны. У отрасли есть все 

возможности, чтобы стать одним из клю-

чевых драйверов роста российской 

экономики, и для этого важно в полной 

мере реализовать ее огромный, даже 

колоссальный потенциал. Строительный 

рынок создает рабочие места, а также 

комфортную и безопасную городскую 

среду. Именно комфортная городская 

среда сегодня является одним из ключе-

вых критериев при строительстве жилья. 

Предпочтения покупателей меняются, 

сегодня их интересует не только то, 

что происходит внутри их квартиры, но 

и внешнее окружение.

В большей степени их волнует инфра-

структура: будут ли предусмотрены 

в проекте детские сады, школы, поликли-

ники. Важным фактором также является 

вопрос благоустройства, наличия со-

временных детских площадок. Конечно, 

не стоит забывать о таких вещах, как 

безопасность, парковка, транспортная 

доступность, качество строительства — 

это те вещи, на которые мы сегодня 

обращаем повышенное внимание в своих 

проектах, не забывая при этом о том, что 

жилье должно быть доступным. Отстро-

енные метры должны быть по карману 

для населения, а значит, развитие ипотеч-

ного рынка, которое сегодня идет семи-

мильными шагами, должно продолжаться. 

Для определенных категорий граждан 

уже есть программы со ставкой значи-

тельно ниже рыночной в 6%. Но нужно 

подумать и о тех, чей доход не позволяет 

оформить ни льготную, ни классическую 

ипотеку. Снижение ставки минимум до 5% 

уже бы позволило снизить ежемесячные 

взносы до 20 тыс. руб. и увеличить коли-

чество покупателей вдвое.  

Всего этого можно добиться только в по-

стоянном диалоге власти и бизнеса, толь-

ко так мы реализуем огромный потенциал 

строительной отрасли, а также создадим 

благоприятный инвестиционный климат 

в стране.
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